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لا أحد ينكر الأيام العصيبة التي اجتاحت ومازالت 
تجتــاح العالم، وفي ظل هذه الظروف العصيبة التي 
نمر بها نبتهل إلــى الباري عز وجل أن يعيد الحياة 
إلى ســابق عهدها بلا فاقد ولا مفقود ومن دون أي 
أضرار تطول أي طائفة في المجتمع، فنحن كالجسد 
الواحد إذا اشتكى منه عضو تداعت له سائر الأعضاء، 
وعليه فإن المســؤولية المشتركة التي تقع على كاهل 
جميع أفراد المجتمع كبيرة، ونتمنى أن يقوم كل منا 
بدوره من دون تذمر أو إســاءة أو تجريح ومن دون 
التراشق بالاتهامات مع احترام كل القوانين والتعليمات 
التي يتوجب على الجميع الالتزام بها حتى نتمكن من 

تخطي هذه الأزمة التي تعترينا.
أيــام قليلة تفصلنا عن عودة الحياة إلى ســابق 
عهدها لكن المسؤولية اليوم ملقاة على كاهل كل فرد 
في المجتمع بأن يلتزم بتعليمات وزارة الصحة حتى 
نتمكن من السير بعجلة التنمية والنهوض بالدولة من 
دون خســائر مادية أو بشرية، فكل الإجراءات التي 
اتخذتها الدولة كافية أن تضعنا على الطريق الصحيح 
الذي يمكننا من خلاله من التعايش مع الوباء وتلافي 
أخطاره من خلال الوعي الصحي واتباع كل التعليمات 

والإرشادات الصحية.
إلا أنني في ظل هذه الظروف هناك شــي أخشاه 
وقد يكون كثر مثلي يخشون وقوعه ألا وهو التراشق 
بالاتهامات والعودة إلى الاستجوابات وتعطيل العمل 
الحكومي وكشف وتصيد الأخطاء التي وقعت الحكومة 
بها في ظل هذه الأزمة.. ونداؤنا إلى كل أعضاء مجلس 
الأمة هو ضرورة ســتر أي خطأ إن كان قد وجد من 
قبــل الحكومة وتقدير المجهود الكبير الذي قامت به 
كل الكوادر الحكومية من أجل تخطي هذه الأزمة التي 

اجتاحت العالم.
فالحكومة ممثلة برئيسها وكل وزرائها وكوادرها 
الوطنية بذلت الغالي والنفيــس لأجل المواطن حتى 
إننا لم نكن نرى وزيرا يجلس خلف مكتبه بل كانوا 
جميعهم وفــي مقدمتهم رئيس الحكومة في الميدان، 
أي إن أعضــاء الحكومة خاطــروا بحياتهم من أجل 
تفقد ومباشرة كل الإجراءات للتحقق من سيرها على 

الطريق الصحيح.
ونتمنى أن تكون جميع الإجراءات التي قامت بها 
الحكومة محل تقدير مــن قبل أعضاء مجلس الأمة 
فلا نريد استجوابات أو تراشقا بالاتهامات فهذه أزمة 
عالميــة، أي ان الحكومة ولأول مرة تتعامل مع ظرف 
طارئ، وحكومات العالم كلها ارتبكت في كيفية حماية 
شعوبها من هذه الجائحة وعليه فإن كان هناك من خطأ 
اقترفته الحكومة أو تقصير في أي جانب نتمنى ألا 
يتصيده بعض الأعضاء وأن يكون مجهود الحكومة 
محل تقدير من قبل أعضاء مجلس الأمة كما هو محل 

تقدير من المجتمع بأكمله.
لا نريد استجواب لأن الحكومة منعت الأثرياء من 
السفر خارج الكويت والتذرع بعبارة أنا مواطن حر 
في السفر أينما أشاء لأن الحكومة ما أغلقت مطاراتها 
وأوقفت كل الرحلات إلا بعد ان أغلق العالم كله الطيران 
لذلك إذا كان هناك مــن يعتقد أن الوباء في الكويت 
ويريد أن يفر منــه الى دولة آمنة فقد كانت الكويت 

هي الأكثر أمنا.
لا نريد في المقابل استجوابا يتعلق بأن الحكومة 
منعت مــن أن يحلق أحد في الأجواء وحيدا بطائرته 
الخاصة للعودة إلى الكويت لأنه لا مجال للترف في 

مثل هذه الظروف التي تعتري العالم.
ولا نريد من يبدأ في الصراخ ويقول هناك تجاوزات 
وتخبط في الإدارة وتضخم في أعداد الوافدين والحكومة 
مسؤولة عن ذلك.. فلنتق االله في عباد االله الذين ساهموا 

في إعمار ليس الكويت وحسب بل الخليج كله.
وكل ما نرجوه أن يتم تقدير الحكومة التي خاطرت 
بحياتها لأجل مواطنيها وبذلت الغالي والنفيس وكل ما 
هو مطلوب من أعضاء مجلس الأمة فقط كلمة شكر 

لحكومة الكويت على ما قدمته للمواطنين.

السلطة الفلسطينية امتنعت عن اتخاذ مواقف مبدئية 
منذ نشأتها قبل ٢٦ عاما ومازالت، بالرغم من عدم احترام 
حكومة الاحتلال الإسرائيلي لاتفاقية السلام الموقعة 
بينها وبين الفلسطينيين، فها هي الدولة الفلسطينية 
لم تعلن رسميا، ولا السلطة مارست السيادة المطلقة 
على بضع ما أعطيت من أراضيها المحتلة، ولا قضايا 
الحل النهائي كمشكلة السيادة على مدينة القدس أو 

عودة اللاجئين قد حسمت.
لقد تعاونت الســلطة الفلســطينية لسنوات مع 
الإسرائيليين مقابل تعنت ومماطلة المحتلين وعدوانهم 
المتكرر على الشعب الفلسطيني وخصوصا غزة، حتى 
بات تعاون الســلطة الفلسطينية تهاونا وربما خيانة 

للقضية الفلسطينية.
يتفق أطراف حكومة الائتلاف الإســرائيلي على 
سلب الفلسطينيين حقوقهم ويختلفون في الوسائل 
فقط، ولكن أمام الدعم غير المحدود ولا المسبوق من 
رئيس الولايات المتحدة الأميركيــة ترامب وإدارته، 
أصبحت شهية إســرائيل للاحتلال وضم الأراضي 
وتعطيل الاتفاقيات أيضا غير محدودة، فبعد إعلانها 
أن مدينة القدس الموحدة عاصمة لدولة الاحتلال، أعلنت 
أيضا عن نيتها ضم أجزاء من الضفة الغربية وغور 
الأردن رسميا، وبدعم أميركي وصمت عربي رسمي.
لقد تأخرت كثيرا السلطة الفلسطينية في إعلان 
إلغاء كل الاتفاقيات مع ســلطة الاحتلال الإسرائيلي 
والحكومة الأميركية، وربما كانت قلة الموارد المادية 
ما دفعها للتلويح بذلك، وإلا أين هذا الموقف الصلب 
من إعلان القدس عاصمة لإسرائيل أو تنكر الأميركيين 
والإســرائيليين للقرارات الدولية «قرار التقسيم» أو 
التأخر سنوات في اســتكمال مقررات اتفاق أوسلو 

للسلام المزعوم.
ختاما: هل سيكون قرار إسرائيل المحتلة ضم بضع 
قرى في الضفة الغربية بمنزلة القشــة التي قصمت 

ظهر السلطة الفلسطينية؟.
أتمنى أن تتحلل السلطة من التزاماتها، وتحل نفسها 
وتترك للفلسطينيين خيار النضال الذي تعودوا عليه، 
فمن المستحيل لسلطة فلسطينية ضعيفة بحكم الواقع 
أن تقود عملية التحرير، لذلك يجب أن يكتفى بمنظمة 
التحرير الفلسطينية بعد أن ينضم إليها كل الأحزاب 
والقوى الفلســطينية غير الممثلة كحماس والجهاد 
الإسلامي وغيرهما، ولأن الصهاينة لن يفهموا حقيقة 
السلام إلا إذا أذاقهم الفلسطينيون من نفس الكأس 

المر التي يشربون منها كل يوم.

وسط أجواء الاحتقان والامتحان والإذعان 
الجماهيري للأوضاع العامة بتعبير ومسمى 
كويتي ١٠٠٪ تنفيذا لكل ما يصدر من القيادات 
الحكومية الرســمية ومؤسساتها الداخلية 
والخارجيــة والصحية والأمنية والإعلامية 
والخدمية وغيرها لا يختلف اثنان على تطبيق 
أوامرها، وتنبيهاتها بكل توقيتاتها منذ بروز 
كارثة كورونا حتى آخرها (الحظر الشــامل 
إيجابا وســلبا لبعض بنوده!) تم التطبيق 
والإذعان لكل توجيهاته بلا تردد، وهو ما عبر 
عنه أحد رموز جيل الرعيل الأول بمسمى 
دارج شعبي معروف بلهجة كويتية «دياية 
راكة»! بمعنى دجاجه ترقد على بيضها صمتا 
وهدوءا لأوقات طويله تمهيدا لإنتاج جديد 
للنوع المطلوب باللهجة المصرية «كتاكيت»، 
وهو يعني أننا بانتظار أن تأتي نتائج فترة 
الحظر الشامل إثلاجا للصدور! وحسما لكثير 

من الأمور كالتالي: 
ـ تركيبة سكانية متوازنة.

- تصحيح الاختناقات المرورية المزعجة في 
الطرق وتفعيل قوانينها وتحاشي المخالفات 

والاستباحات المرورية.
- تفكيك وإعــادة ترتيب المناطق الصناعية 
وترتيــب أمورها لما يعنــي خدماتها بقرار 
تسميتها تخفيفا للازدحامات القاتلة منها وإليها 
كالشويخ والشعيبة الصناعية وتجاوزاتها!.

- عدم إهمال وتعطيل مواقع سياحية لسنوات 
بحجــة قضايا وأحكام قضائيــة كالمنطقة 
التجارية خلف إطلالة جون الكويت وضياع 
أجمل إطلالة سياحية، ومثلها جزر الكويت 
المهملة بقبولها ثروة سياحية غير مفرج عنها 
تنظيما وإعدادا لجعلها قبلة سياحية، ومثلها 
سواحل شمال البلاد نهايتها مقترحات بلا 

تطبيق ولا تنفيذ حازم.
- وقبــل كل ذلك سياســتنا التعليمية بكل 

مراحلها العامة والعليا وأولوية تعديلها.
- والرعاية الصحية ودعم أجهزتها للقصور 
الكبير بتفعيل خططها وتعديل وضعها لعلاج 
الداخل، وتقليص هدر الخارج كدول شقيقه 
نفذت خططها بالخليج والعالم العربي والواعي 

الإسلامي.
- ولتطلعــات العم بوخليفة هواجس أخرى 
يخجل من طرحها تعني هدر ثروة بشرية 
الفنية كالطب  المجالات  للمتقاعدين بمعظم 
والتعليم والأمن والإعلام المتقدم ومردود ذلك 
للإحلال المطلوب بالتركيبة السكانية الوافدة 
الهامشية طالت أعماركم. متى تفقس  دون 
دياية الحظر الركة وتفرح البلاد بقدومهم بعد 
هذا الڤيروس المبارك بسلامتكم وإدراككم؟!

منذ ظهور ڤيروس كورونا والعالم يعيش 
فوضى عارمــة لا يعرف متى ســتنتهي، 
الحكومات في مختلف الدول عملت كل ما 
في وسعها، صرفت المليارات في كل المجالات 
وخاصة الصحية منها التي تعمل على مكافحة 

المرض.
في بلدنا الكويت منذ ٣ أشــهر والدولة 
ممثلة بجميع وزارتها تعمل بشكل متواصل 
إضافة إلى المواطنين الذين تطوعوا في جميع 
الجهات من اجل إنقاذ وطنهم من هذا الوباء، 
وكثير منهم أصيب بهذا المرض ومنهم من 
توفاه االله، نسأل االله لهم الرحمة والمغفرة، 
ومازال هذا المرض المعدي يواصل انتشاره 
وأعــداد الإصابات في تزايد على الرغم من 
تطبيق الحظر الجزئي ثم تحوله إلى حظر كلي.

تعليمات وإرشــادات كثيرة توصي بها 
الجهات الصحية من لبس للكمامة والقفاز 
والتعقيم المستمر، لكن الأهم من هذا كله هو 
التباعد الاجتماعي وهذا مربط الفرس بمعنى 
أن هذا هو مكان الحزن والضيق، الناس في 
مجتمعنا لم يعتادوا على التباعد بينهم بل 
بالعكس ربما تجدهم مجتمعين طوال اليوم 
في الديوانيات والمقاهي والمطاعم وفي كثير 
من الأماكن العامــة، أن يتفرقوا فجأة بهذا 
الشــكل لا بد أن يتسبب ذلك للكثيرين في 
صدمة، ومنهم من لم يستوعب الوضع إلى 
الآن، ولولا القوانين الحازمة والرقابة الدائمة 

لوجدنا التجمعات مستمرة.
بالفعل يعاني الجميع الحرمان من الالتقاء 
بأقاربهم، والمعاناة الكبرى التي تمثل الوجع 
والألم هي عندما فارق هذه الدنيا الفانية الكثير 
من الأحبة مــن الأهل والأقارب والأصدقاء 
والجيران ولم نستطع المشاركة في عزائهم 
والذهاب للمقبرة للصلاة عليهم والدعاء لهم، 
إنه شعور يصعب وصفه ومن الصعب نسيانه، 
لا شــك أن هذا قضاء االله وقدره وجميعنا 
سيواجه هذا الحق لكن تبقى بالقلب غصة.

كل هذه المعطيات والأحداث تؤكد خطورة 
الوضع القائم لذلك ليس أمامنا جميعا إلا أن 
نصبر ونتعاون مع الجهات المسؤولة عن إدارة 
هذه الأزمة حتى يكتب االله لنا بإذنه وبقوته 

النجاة والسلامة من هذا الوباء.

عملية التكويت إلى عائق أمام التنمية 
والتقدم في الفترة المقبلة.

يجب أيضا أن يتم تسكين الكوادر 
الوطنية، كل في مجال تخصصه، لأننا 
وعلى مدار سنوات كنا نعتمد على سياسة 
الانتداب من مكان عمل إلى آخر لسد 
الشواغر، خاصة في الوظائف القيادية، 
وهذا بالتأكيد أثر سلبا على جودة العمل 
في بعض القطاعات نتيجة لعدم خبرة 
البعض الكافية بمجال العمل الذي ينتدب 
إليه، ولا شــك أن جميع القطاعات في 
الدولة مليئة بالكفاءات القادرة على قيادة 
الدفة وتحقيق طفرة وتطور في مجال 

عملهم.
ختاما، التكويت أصبح أمرا حتميا لا 
غنى عنه، لا أقلل من إخواننا الوافدين، 
لكن المرحلــة المقبلة أعتقد أنها تتطلب 
– ليس فــي الكويت فقط – وإنما على 
مستوى العديد من الدول، تتطلب الاعتماد 
على الكوادر الوطنية، فأهل الكويت أدرى 
بحاجاتها، لكن التكويت لابد أن يزامله 
الحذر والتأني وحســن الاختيار حتى 
نحقق مصلحة وطننا الحبيب الكويت.

الجامعات وما في ذلك من حماية للأطفال 
وصحتهم والاكتفاء بعمل امتحانات في 
المدارس يشــترط بها تطبيق التباعد 
الاجتماعي وكافة اشتراطات السلامة 

والصحة.
وتأتي المســؤولية الذاتية للأفراد 
هي مسؤولية الوعي والالتزام واتباع 
التعليمات بتحضر وفهم، عند تنظيم 
حضور الأطفال في أوقات مختلفة لتلقي 
التعليم وبذلك نضمن عدم الازدحام 
والحفاظ على التباعد الاجتماعي وفتح 
فرص للعمل جديدة للمعلمين الكويتيين 
وبما في ذلك من تدريس صباحي أو 
تدريس مسائي يشــترط فيه تقليل 
عدد الطلبة في الفصل الواحد وضمان 

التباعد الاجتماعي.
وفي الختام الأخبار هي الأقل تدفقا 
والأكثر تضاربا وإحباطا، كذلك نؤكد 
أهمية اتباع منشورات منظمة الصحة 
العالمية والنصائح الصادرة منها للحفاظ 

على حياة الطلاب وصحتهم.

تناسب طموح المشــاهد من دون 
إســفاف، لا أفكار هدامة وقصص 
متكررة، وأن يتركوا المحسوبيات 
والدخلاء على الوسط الفني، ويكون 
التركيز على الموهبة والإبداع وليس 
على وجوه بعض الممثلين والممثلات 
الملطخة بعمليات التجميل، فقد أصبح 
كثيــر ممن نراهم على الشاشــة 
وكأنهم بوجه واحد لا نفرق بينهم 
ولا نعرفهم إلا من خلال أصواتهم، 
ويجب أن يكــون هناك حزم فيما 
يخص الملابس غير المحتشمة، حتى 
وأن كلف ذلك إبعاد كل من لا تحترم 

المشاهد بلباسها.
أخيرا:

أعيدوا ثقة الناس فيما تقدمونه 
لهم.. نريد أن نرى فنا متميزا.. نريد 
عندما نرى عملا أن يترك لدينا بصمة 
بكل المقاييس، نريد أن نفتخر بأن 
لدينــا إبداعا وفنا حقيقيا، ونرجع 

كما كنا «هوليوود الخليج».

التكويت  يجب أن نتذكر جيدا أن 
لابد أن يكون مدروسا، لابد أن نضع 
الرجل المناسب في المكان المناسب، لأن 
الفتــرة المقبلة لن تحتمل أن يتم فيها 
الاعتماد على غير الأكفاء، وتتطلب أن 
يتم تسكين الكفاءات في الأماكن المناسبة، 
وأن تكون هناك فترة انتقالية يتم فيها 
تأهيل وتدريب الكوادر الوطنية بالشكل 
الكوادر في  السليم، حتى تسهم هذه 
تحريك عجلة الإنتاج وتحقيق التنمية 
والطفرة المأمولة عقب الأزمة، ولا تتحول 

الأطفال وحدهم بإمكانهم حماية أنفسهم 
من عــدوى تجوب الصفوف، وكيف 
ممكن لمعلم واحد يشــرف على أكثر 
من ٣٠ طالبا في كل فصل أن يحافظ 
على التباعــد الاجتماعي؟ خصوصا 
أنهم أطفال لا يمكنهم أن يكونوا بكامل 
المسؤولية والحذر طيلة الوقت ونرى 
انه من المفيد أن يتم تطبيق التعليم عن 
بعد حتى لأطفال المدارس، وليس فقط 

«دارت الأيام»، وغيرها من الأعمال 
لفنانين وكتاب ومخرجين كثيرة نرى 
من خلالها الإبداع من كل الجوانب 
وليــس بها إســفاف ولا قصص 

متكررة ومملة.
وهذه رســالة أتمنى أن تصل: 
يجب ألا يســعى الممثل والمخرج 
والمنتج ومن هم في الوسط الفني 
للمال وأن يتكاتفوا ويقدموا أعمالا 

العديد من النواحي في المجتمع الكويتي، 
سواء بالجوانب الأمنية أو الاقتصادية أو 
الصحية أو غيرها، ولا أقول أن نستغني 
تماما عن غير الكويتيين، ولكن لنبق على 
من نحن بحاجة ماسة إلى خدماتهم، لأنه 
ليس في مصلحتنا أن يستمر الخلل 
الحاصل حاليا في التركيبة السكانية، 
ولا أن نجد الشوارع ممتلئة بالعمالة 
الهامشية والمخالفة، التي باتت ظاهرة 
سلبية تحتاج إلى وقفة جادة وسريعة 

لمحاربتها.

أن يكون الحل واحدا ومشتركا ومتزامنا 
في كل العالــم؟ ولكن العالم لن يبقى 
واقفا حائرا بين موجتين وعلى الرغم 
من وصول تجربة الصين في تدشين 
الدراســية  المــدارس وإعادة الحياة 
والســماح للطلبة والأطفال بمزاولة 
التعليم وهــي التجربة التي وصلتنا 
عبر وسائل التواصل الاجتماعي، تظل 
تثير بنا القلق وعدم الاطمئنان من أن 

فكثير من الأعمال التي رأيناها لها 
أفكار جديدة وطرحت وقضايا تهم 
الفرد والمجتمع، ومنها على سبيل 
المثال مسلسل الأصيل لعبدالعزيز 
المسلم، مسلســل زمن الاسكافي 
لعبدالحسين عبدالرضا، مسلسل 
دلق سهيل لأحمد جوهر، مسلسل 

الخراز لحياة الفهد.
أكثر كتابات فجر السعيد ومنها 

كشفت لنا الظروف الاستثنائية التي 
تمر بها الكويت، والعالم أجمع، والمتمثلة 
في انتشار جائحة ڤيروس «كوفيد ١٩»، 
الملحة  البالغة والضرورة  عن الأهمية 
للاعتماد على الكفاءات الوطنية والعنصر 
الوطني والعمل الســريع على إحلاله 
مكان غير الكويتيين في أسرع وقت، 

بما يصب في الصالح العام.
ويجب علينا في الفترة المقبلة أن 
نجعل كلمة صاحب السمو الأمير الشيخ 
صباح الأحمد، التي ألقاها سموه في ٩ 
مايو الجاري بمناسبة العشر الأواخر 
من شهر رمضان، نبراسا نهتدي به، 
والتي قال فيها سموه: (لقد دعوت في 
العديد من المناسبات إلى تركيز جهودنا 
لبناء اقتصاد مستقر ومستدام أساسه 
الإنسان مستغلين ثرواتنا الطبيعية التي 
حبانا االله بها. كما وجهت إلى مراجعة 
منهج ونمط حياتنا اليومية وترشــيد 
استغلال مواردنا وتقليل الاعتماد على 

الغير في أعمالنا).
فالاعتماد على الغير بات أمرا غير 
مجد للكويت، وبات يؤثر ســلبا على 

الظروف الحالية لمواجهة  في ظل 
ڤيروس كورونــا، تبدو عودة الأبناء 
إلى المدارس هي التحدي الأكبر لأولياء 
الأمور والمســؤولية المعلقة في عاتق 

وزارة الصحة ووزارة التربية معاً.
فحتى تسير مياه العلم في سيل 
الحياة تكون عودة المدارس أمرا لا محالة 
له، طال الانتظار أم قصر، والحقيقة 
انه حتى الآن لم تعلن منظمة الصحة 
العالمية عن وجود عقار حقيقي فعّال 
لمواجهــة وباء كورونــا رغم وجود 
مبــادرات أميركيــة وألمانية مرتبطة 
بتجارب سريرية حول بعض العقاقير 
التي تبحث عــن بصيص أمل لإنقاذ 
الإنسانية، الأمر الذي يترك الجميع في 
حيرة وتردد، فالمصدر الموثوق عالميا هو 
منظمة الصحة العالمية وليس الولايات 
المتحدة ولا ألمانيا، تلك المنظمة التي لم 
تقر بوجــود أي عقار فعّال حتى هذا 
اليوم، وإذا كانت الأزمة واحدة ومشتركة 
ومتزامنة في كل العالم، فمن الضروري 

في كل رمضــان يعرض على 
شاشات التلفاز العديد من المسلسلات 
التي تتنافس فيما بينها.. ونجد أن 
البعض يقول نحن نقدم رســالة، 
والبعض الآخــر يقول نحن نقدم 
ترفيها، وثالث يرى أنه يسعد الناس 
من خلال ما يقدمه، فكل إنســان 
لديه نية فيما يقدم، ولكن نحن في 
٢٠٢٠ والمسلسلات في كل عام في 
تزايد، فهل ما نراه من خلال شاشات 
التلفاز هو ما نطمح إليه من خلال 
القصة والحوار والمواضيع؟ فأكثرها 
قصص متكررة، وليست لها صلة 
بالواقع، ناهيــك عن الدخلاء على 
الوســط الفني الذين لا ينتمون له 
الفن بهدف  بصلة، فالبعض دخل 

الكسب المادي.
أتمنى من البعض ممن هم في 
الوسط الفني ألا يلقوا فشلهم على 
الرقابة ولا يلومونها على ما يقدمونه 
من قصص متكررة وبائسة وتافهة، 

رسالة إلى أعضاء مجلس الأمة
عزة الغامدي
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لزيارات والاختــلاط وبالتالي زيادة 
اعداد الاصابات وكأن الحظر لا فائدة 
التزام الاشــخاص  لعدم  مرجوة منه 
الرسمية. كارثة  للتصاريح  المستغلين 
بكل المقاييس وقد تفسر زيادة أعداد 
الكويتيين المصابين وتجاوزها لأول مرة 
لباقي الجنسيات.٤٠ ألف شخص على 
مدى ٢٠ يوما بإجمالي ٨٠٠ ألف أخذوا 
مواعيد للتسوق وتخلفوا (كلمة المرحوم 
يوسف وهبي «يا للهول» لا تكفي) لو 
أن فقط ٢٠٪ منهم أســاءوا استغلال 
رخصة التســوق واستغلوها بدلا من 
ذلك للمخالطــة والزيارات الاجتماعية 
لأيقنا أن عدد الإصابات التي ستظهر 
بعــد أيام هي مروعة وكارثية. كل هذا 
بســبب عدم انتباه مسؤولي وزارتي 
التجارة والصحة لهذا التفاوت الصارخ 
بين عــدد الناس الذين حجزوا مواعيد 
للتســوق وبين الناس الذين حضروا. 
الذين حجزوا مواعيد حتى ٢٦/٥ بلغوا 
مليونا و٨٠٠ ألف، والذين حضروا فقط 
نصفهم. إذن أيــن ذهب الـ٩٠٠ ألف؟ 
وماذا فعلوا بتصاريح التســوق التي 

تتيح لهم التجول؟
نقطة أخيرة: عزيزي المواطن أتوسل إليك 
اجلس في البيت الفترة القادمة قد تكون 

حرجة جدا.. االله يسترنا بستره.

بينما الذين حضروا للجمعيات ومراكز 
التســوق والتموين بلغوا فقط ٥١٨٥٨ 
شخصا، طيب وين راح الباقي؟ ولماذا لم 
يلفت هذا التفاوت بين تصاريح الحضور 
والحضور الفعلي نظر وزارة التجارة 
والتي بدورها (مفــروض) تنقل هذه 
المعلومة لوزارتــي الصحة والداخلية 
للتباحث حولهــا؟ نحن نتكلم عن ٤٠ 
ألف شــخص كل يوم من أيام الحظر 
الـ٢٠ أخرجــوا تصاريــح ومواعيد 
للتســوق لكنهم لم يذهبوا للتسوق. 

إذن أين ذهبوا؟
٤٠ الف شخص لم يحضروا اما لعدم 
الخروج للتسوق او ان هذه التصاريح 
يتم عملها لكســر الحظر واستغلالها 

الذين حضروا من الـ٥٥٠٤٣ هم ٣١٩٤٢ 
أي ما يعادل ٥٨٪ والذين حجزوا للتسوق 
في الأسواق الموازية وأغلبهم من اخواننا 
الوافدين بلغ عدد تصاريح التســوق 
وبالتالي تصاريح كسر الحظر٣٣٩٨٢ 
والذين حضروا لتلك الأســواق فعليا 
عددهم ١٩٠٤٤ يعني ٥٦٪ وحتى أفرع 
التموين لم تخل من هذا الأمر فالذين 
حجزوا لتسلم التموين (مع أن التموين 
يصرف مرة بالشهر) عددهم بلغ ٤٢٧٧ 
يعني ٤٢٧٧ إذنــا وتصريحا للتجول 
بينما العدد الفعلي للذين حضروا لتسلم 

التموين ٨٧٢ يعني ٢٢٪.
بإجمالي عدد حجوزات التسوق في 
يوم واحــد بلغ ٩٣١٠٢ تصريح تجول 

هل هناك ربط أو تبادل معلومات 
بــين وزارتي التجــارة والصحة؟ هل 
يتكلمون مع بعــض؟ هل يتواصلون 
التجارة  نتائج قرارات  لتحليل  أساسا 

على الوضع الصحي في البلد؟
ســبب الســؤال هو نقطة مثيرة 
انتباهي في إحصائية  لفتت  للفضول 
وزارة التجارة عن عدد المستفيدين من 
نظام حجز مواعيد التسوق (ما أدري 
شلون طافت على الصحة؟!) هذه المعلومة 
الصادمة تقول ان عدد الذين يحضرون 
سواء للجمعيات أو مراكز التموين أو 
حتى الأسواق الموازية هم أقل من ٥٠٪ 
من الذين حجزوا المواعيد. هذا الموضوع 
كارثة، إذن أين ذهب ٥٠ ألف شخص 
هــم نصف عدد الذيــن حصلوا على 
تصريح لكسر الحظر والتجول؟ ماذا 
فعلوا بهذا التصريح وأين ذهبوا؟ وهل 
وصل الأمر لوجود سوق لتصاريح كسر 
الحظر ظاهرها الذهاب للجمعيات وفي 
الحقيقة هي رخصة للذهاب والاختلاط 
والتجمعات؟ مثلا حسب نشرة وزارة 
التجارة عن إحصائية حجوزات التسوق 
لليوم الســابع عشــر للحظر الموافق 
الثلاثاء ٢٦/٥ للجمعيات التعاونية فقد 
للتسوق يعني  تم حجز٥٥٠٤٣ موعدا 
٥٥٠٤٣ تصريحا لكسر الحظر والتجول. 

في الصميم

ثغرة في نظام
التسوق تهدم
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